



Almendra Ortiz de Zárate Béjar
Facultad de Estudios Globales
almendra.ortiz@anahuac.mx



Gerardo Trujano Velásquez
Facultad de Estudios Globales
gerardo.trujano@anahuac.mx

INTRODUCCIÓN

Por sus características, la crisis de Yemen se ha agudizado y se ha convertido en un conflicto con pocas posibilidades de resolverse. Su naturaleza es intratable por distintas razones: por su duración prolongada, a pesar de que la intensidad ha sido variable; por la indiferencia de la comunidad internacional hacia la situación humanitaria e hídrica del país, que obliga a desplazamientos internos con repercusiones en el exterior; por la presencia de tribus y grupos regionales de poder con marcadas diferencias ideológicas y religiosas, aparentemente irreconciliables, que se disputan el control del territorio y tienen objetivos diferentes que cambian fácilmente; y por la intromisión de cada vez más actores, como Al Qaeda, el Estado Islámico, el gobierno de Abd Rabbuh Mansur al Hadi, los hutíes, Ali Abdalá Saleh y los secesionistas del sur. Además, en territorio yemení se mantiene un enfrentamiento subsidiario entre Arabia Saudita e Irán por el liderazgo regional.

MATERIAL Y MÉTODO

Investigación realizada con el método analítico, en la cual se examina la situación de Yemen bajo la lupa de los conflictos intratables.

RESULTADOS

El conflicto se encuentra en un callejón sin salida, con terribles pérdidas materiales y humanas. La población es la más numerosa de la región después de Arabia Saudita y enfrenta una hambruna, una epidemia de cólera, desplazamientos forzados, violencia, torturas, e incluso el reclutamiento de niños soldados, de acuerdo con un estudio de expertos de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Se espera que la situación se agrave, pues no hay nada que lo impida.



DISCUSIÓN

La crisis de Yemen se prolonga porque ninguno de los bandos internos gana, pero tampoco ha sido derrotado. Entre tanto, han aparecido actores con agendas variopintas, que se suman a coaliciones tan inestables que renuncian con facilidad, sin considerar que su comportamiento mudable deja nuevas enemistades y aleja las soluciones.

La opción de recurrir a la Responsabilidad de Proteger enfrenta un obstáculo: el mecanismo de intervención internacional, que incluye el uso de la fuerza colectiva, debe activarse en el Consejo de Seguridad de la ONU, donde enfrenta el problema de que los miembros permanentes no se ponen de acuerdo, porque cada uno tiene sus propios intereses geopolíticos y alianzas regionales.



REFERENCIAS

1. Cordesman AH. The war in Yemen: Hard choices in a hard war. Center for Strategic and International Studies; 2017. Recuperado de: <https://www.csis.org/analysis/war-yemen-hard-choices-hard-war>
2. Ferreruela AS. Yemen: un conflicto sin final. Cuadernos de estrategia, 2018;196:147-194.
3. Gutiérrez FM. Yemen: un escenario de guerra y crisis humanitaria. OASIS, 2018;27:91-111.
4. Ortiz de Zárate BA, Trujano VG. Caos generalizado en Yemen. Foreign Affairs Latinoamérica, 2019;19(3):44-50.
5. Suárez BJM. La guerra en Yemen: una crisis humanitaria desatendida. Revista de Relaciones Internacionales de la UNAM, 2018;132.